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государственные обязательства

Доклад тов. РАЗУМОВА па краевом предуборочном совещании бригадиров 15 июля
Итоги сева и задачи уборочной

Прежде всего передаю от 
имени краевого комитета пар
тии и ьраевого исполнитель
ного комитета горячий привет 
передовым бригадирам-стьха- 
новдам и ударникам, с‘ехав- 
шимся ео всего края на пре
дуборочное совещание. (Бур
ные аплодисменты).

Происходивший в прошлом 
месяце Пленум Центрального 
Комитета Всесоюзной комму
нистической партии отметил, 
что ъ' .1936 году социалисти
ческое сельское хозяйство Со
ветского Союза вновь одержа- 

очень серьезные победы. 
$ ^ Г Ж о с т ь  этих побед хара
ктеризуется в первую очередь 
тем, что весений сев, несмот
ря на неблагоприятные кли
матические условия, прошел 
гораздо лучш е, чем в прош
лом году, в более сжатые сро
ки и с более высо&им качест
вом. Успехи эти являю тся 
следствием того, что партия и 
правительство оказали колхо
зам огромную помощь и, пре
жде всего, помощь машинами, 
которых в сельском хозяйст
ве, благодаря росту нашей 
промышленности, становится 
все больше и больше. Только 
за один 1936 год мощность 
тракторного парка МТС воз
растает на 1 миллион 650 ты
сяч-^ошадинных сил. МТС по
лучают в 1936 г. 19,2 тысячи 
первоклассных мощных гусе
ничных тракторов „Сталинец" 
и 40 тысяч колесных тракто
ров, 52 тысячи комбайнов и 16 
ты сяч специальных тракторов 
„Универсал" для культивации 
и уборки технических куль- 
тур, огромное количество трак- 
торнй^. молотилок и других 
сложных тракторных машин.

У спехи сева 1936 г. явл я 
ются также следствием роста 
организованности колхозного 
трудэ.

По нашему краю в текущем 
году весений сев прошел так
же лучш е, чем  в прошлом го
ду. Несмотря на сильно затя
нувш ую ся весну, зерновые 
культуры были посеяны в те 
же сроки, что и в прошлом 
году, посевная площадь рас
ширена, качество весеннего 
сева (это особенно важно) про
тив прошлогоднего значитель
но выше.

Колхозы выполнили свой по
севной план на 106 проц., а 
по пшенице—на 108 процен
тов. За последние три года в 
Восточно-Сибирском крае по
севы пшеницы увеличились 
больше, чем в полтора раза.

Единоличный сектор в по
севах Восточной Сибири за
нимает сейчас уже меньше 
одного процента, т. е. мень
ше одной сотой доли, причем 
вступление единоличников в 
колхозы^ продолжается.

Качественные показатели ве
сеннего сева таковы. Семена в 
этом году были высокой всхо
жести, полностью оттриерова-

ны. Семена пшеницы, овса и 
ячменя были протравлены по
чти полностью.

Сортовые посевы в сравне
нии с прошлым годом увели
чились в два раза и составля
ют около 10 проц. от всей пло
щади зерновых. Мы все же 
считаем это неудовлетвори
тельным, так как имели все 
возможности увеличить сорто
вые посевы в три-четыре ра
за.

Рядовыми сеялками посея
но 80 проц. зерновых .вместо 
55 проц. в прошлом году. По
севы по парам и эяби состав
ляют 63 проц. вместо 52 проц. 
в прошлую весну.

Успехи весеннего сева обе
спечили хороший урожай по 
краю и является очень важ
ным условием для нового под'е- 
ма зажиточности колхозников 
в 1936 г. Однако, нужно пом
нить, что окончательный ре
зультат сельскохозяйственно
го года будет зависить от то
го, как мы подготовимся к 
уборочной и как уберем по
ля, засеянные с удовлетвори
тельным качеством.

Мы имеем серьезные сигна
лы о том, что самоуспокоен
ность и самотек в ряде мест 
уж е резко снижают работу по 
важнейшим сельскохозяйствен 
ным кампаниям. Возьмите па
ры. Мы заканчиваем план 
взмета паров на первый ряд 
с опозданием на 10-15 дней 
против установленного срока; 
не вполне удовлетворительно 
идет прополка. Из ряда мест 
идут сигналы о слабой рабо
те по подготовке к уборочной 
Необходимо немедленно покон
чить с самотеком и самоуспо
коенностью и взяться за боль
шевистскую подготовку к убо
рочной кампании, иначе мы 
рискуем потерять результаты 
хорошо проведенного сева.

Наша задача—убрать во-вре 
мя, убрать чисто и без потерь. 
Главное условие успеха в убо
рочную в том, чтобы внима
ние всех колхозников и кол
хозниц сосредоточилось на 
вопросах качества еще боль
ше, чем во время ‘ весеннего 
сева.

К сожелению, у нас много 
примеров, что председатель 
колхоза, бригадир и даже ин
спектор по качеству относят
ся к плохой работе примирен
чески, не борются с этим злом 
всерьез, не ж елая портить от
ношений с колхозниками, де
лающими брав.

Д ля того, чтобы достигнуть 
высокого качества работы в 
уборочную кампанию, надо к 
ней крепко подготовиться. Убо
рочная не за горами, она нач
нется в этом году не позже, 
чем в предыдущ ие годы, а мы 
в уборке еще не готовы, у 
нас еще не закончен ремонт 
уборочных машин и качество 
ремонта далеко не всегда удо
влетворительное. Плохо отре-

монтировннная машина—озна
чает большие простои и де
зорганизацию работы в тот 
момент, когда нужна напря
женность в работе и высокая 
производительность на каж 
дую машину, на каждую па
ру рабочих рук, ванятых на 
уборке.

Д ля того, чтобы обеспечить 
высокое качество ремонта убо
рочных машин, необходимо 
установить такой порядок, что 
бы машинисты жаток, снопо
вязалок, молотилок," сеялок 
вместе с председателем кол
хоза и бригадиром проверяли 
каждый свою машину и при
нимали ее из ремонта лиш ь 
тогда, когда она полностью, 
до последней детали отремон
тирована на отлично.

Не готовы мы к уборке и в 
части строительства крытых 
токов. Крытые тока в услови
ях Восточно-Сибирского края 
особенно необходимы потому, 
что у нас, как правило, во 
время уборки выпадает мно
го осадков. В текущ ем году 
осадков в период уборки бу
дет значительно больше, чем 
в прошлом году. По-боевому 
надо готовиться к уборке и 
молотьбе в любую погоду. По 
каждому колхозу и бригаде 
план строительства крытых 
токов должен быть выполнен 
полностью не позднее 1-го ав
густа.

Высокая влажность хлеба 
всегда являлась причиной 
больших потерь. При хране
нии его—большая опасность 
горения, заражения, хлеб вы
сокой влажности не может 
сдаваться государству. Поэто
му постройка зерносушилок в 
условиях нашего края также 
является делом первоочеред
ной важности.

Колхозы должны хорошо 
продумать и тщательно раз» 
работать план уборочной кам
пании. Каждая бригада, каж
дое эвено должны знать учас
тки на которых им придется 
работать; каждый колхозник 
и колхозница должны знать 
свое рабочее место и заранее 
продумать свою работу, хоро 
шо подготовиться к ней.

Подготовиться в уборочной

надо так, чтобы с первого дня, 
первого часа уборки начать 

заботать организованно по все
му фронту, не теряя времени 
понапрасну на раскачку, на 
исправление BCflsoro рода 
крупных и мелких неполадок.

Самое важное в уборочную 
кампанию—это качество. Вы
сокое качество уборки—это 
отсутствие потерь зерном и 
колосками. Самое главное для 
предотвращения потерь—это 
сжатые сроки уборочной кам
пании. Наряду с уплотненны
ми сроками уборки необходи
мо, чтобы каждая уборочная 
машина была снабжена хоро
шо прилаженным зерноулови
телем. Тщательная подгребка 
колосьев должна производить
ся одновременно с вязкой хле
ба и при составлении снопов 
в суслоны. После уборки сус
лонов с поля необходимо 
вслед за сбором колосьев граб
лями организовать и ручную 
сборку.

Надо обеспечить вязку  все
го скошенного хлеба, не до
пуская разры ва между вяз
кой и косовицей. Весь хлеб 
должен быть заскирдован с 
таким расчетом, чтобы не поз
днее, чем через 10-15 дней по
сле окончания косовицы, за
кончить эту работу.

Пленум Центрального Коми
тета коммунистической партии 
возложил на бригадиров еже
дневную приемку убранных 
участков, с составлением ак
тов, в которые заносится оцен
ка качества уборки за истек
ший день. Это постановление 
накладывает на бригадира ог
ромную ответственность ва 
высококачественное проведе
ние уборки.

Поля бригады считаются 
убранными после приемки их 
от бригадира председателем 
колхоза. По окончании убор
ки в колхозе представитель 
района или районная комис
сия должны тщательно осмот
реть убранные поля и дать 
оценку качества работы. Это 
тем более необходимо, что спи
сание задолженности колхо
зов западных районов по ста
рым ссудам производится толь 
ко при условии высокого ка 
чества уборки. Окончательная 
оценка работе колхоза должна 
даваться по результатам убор
ки. Что толку в хорошем про 
ведении сева, если не обеспе

чена уборка в сжатые сроки 
и без потерь.

В борьбе с потерями огром
ное значение имеет организа
ция молотьбы. Центральный 
Комитет партии установил, что 
молотьба должна начинаться 
на 3-5-й день после начала 
косовицы. Это решение долж
но быть точно выполнено все
ми колхозами врая. Закончить 
молотьбу мы можем гораздо 
раньше, чем в прошлом году. 
Мы имеем сейчас 99 МТС, об
служивающих 67 проц. посев
ных площадей колхозов. В 
этом году мы получили до
полнительно большое количе
ство тракторов. Количество 
тракторных молотилок увели
чилось против прошлого года 
в полтора раэа. Много приба
вилось и у  колхозов полус- 
ложных и конных молотилок. 
Если мы обеспечим беспере
бойную работу всего парка 
молотильных машин с 3-5-го 
дня уборки, если мы обеспе
чим выполнение директивы 
Пленума ЦК ВКП(б) о том, 
что тракторные молотилки 
должны работать в сутки пол
ные 20 часов, то мы можем 
закончить обмолот урож ая в 
течение пяти-шести недель.

В прошлогоднюю уборочвую 
кампанию редко где в Восточ
ной Сибири так работали мо
лотилки. Разговоры о нехват
ке рабочих рук для полного 
использования молотилок не
основательны. Все зависит от 
организации работы. В колхо
зах, где бригады немногочис
ленны и не смогут выделить 
две смены для работы на мо
лотилке, нужно создавать од
ну постоянную молотильную 
группу с тем, чтобы бригада, 
в которую приходит работать 
молотилка, вы деляла только 
вторую смену. К этому сле
дует прибегать только в тех 
колхозах, где другим спосо
бом не представляется воз
можным обеспечить 20-часо
вую работу тракторной моло
тилки.

Мы ставим перед колхозами 
всего края задачу—своевре
менно закончить обмолот и не 
позднее 1 ноября закончить 
распределение зерна по тру
додням. Выполнение этой за
дачи обеспечит дальнейшее 
укрепление колхозов, дальней
ший рост производительности 
труда и качества работы.

Bo-всю развернуть стахановское движение 
среди трантористов

Уборка в сжатые сроки мо
жет быть обеспечена только 
при высокой производитель
ности тракторных и конных 
машин и ручного труда. По 
тракторам, в сравнении с прош 
лым годом, мы имеем рост 
производительности на Ю-15°/0. 
Это—недостаточно. В некото
рых областях Союза большин
ство МТС к настоящему вре
мени уж е выполнило полно

стью годовое задание по вы
работке на трактор, у  нас же 
на 15 июля годовое задание в 
среднем по краю выполнено 
только наполовину.

МТС и тракторные бригады 
края работают далеко неодина
ково. Тракторы у всех одни и 
те же, с одного завода, земель
ные массивы одинаковы, в по- 

(Продолжение на 2 стр.)
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годе также разницы нет, а ре
зультаты работы между тем, 
резко различные. Впереди по 
производительности тракторов 
идут четыре МТС: Чеботари- 
хивская, Кабухайская, Оекская 
и Бочкаревская. По этим МТС 
на 10 июля средняя выработка 
на трактор составляет свыше 
300 га. К концу уборки и мо
лотьбы эти МТС, очевидно, су
меют выполнить годовое зада
ние на трактор процентов на 
200. Удовлетворительно рабо
тающими можно считать Хан- 
живовскую,Голуметскую,Кась- 
яновскую, Бахтинскую и неко
торые другие МТС, давшие 
уж е 250 и выше га выработай 
на каждый колесный трактор. 
По ряду МТС выработка на 
трактор еле-еле перевалила 
через 200 га. Эти МТС: Тур- 
тинская, Выркинская, Биши- 
гинская, Олинская,Оловянн«н- 
ская, Усть-Наринзорская, Ни
колаевская, Заларинская, Ан
гарская, Каменская, Куйтунс- 
кая, Х ариксвая, Никитаев- 
ская, Ш ерагульская, Б елая— 
работают ни шатко, ни валко, 
у  нас нет пока уверенности, 
что они удовлетворительно 
справятся с годовым заданием.
Об остальных МТС надо ска
зать, что они работают плохо, 
не сумели разьернуть у себя 
социалистическое соревнова
ние, не сумели обеспечить ор
ганизованной работы тракто
ров.

Впредь крайЗУ  будет еже
декадно печатать сводки о 
средней выработке на трак
тор (отдельно по колесным и 
отдельно по гусеничным) по 
каждой МТС. Такие же свод
ки будут печататься с первых 
дней уборочной кампании по 
выработке на комбайн. Нужно, 
чтобы весь край знал, где как 
работают, кого следует ругать, 
и кто заслуж ивает похвалы. 
Сводки нужны и для того, 
чтобы отстающие МТС и бри
гады, отстающие трактористы 
и комбайнеры были лишены 
возможности ссылаться на вся
кие объективные причины, 
чтобы все видели, что причи
на их плохой работы заклю
чается только в плохом зна
нии порученной им машины, 
в неумении правильно орга
низовать труд.

В крае есть много трактор
ных бригад, дающих хорошие 
показатели работы. Например, 
в Со’ртовской МТС бригады 
Пермякова и Б риля заканчи
вают выполнение годового за
дания, при чем, по первой бри
гаде сэкономлено 46 клгр. го
рючего и по второй—870 клгр. 
В Ханжиновской МТС брига
да Федосеенко выработала в 
среднем на трактор 520 га, 
дав экономию горючего 1800 
клгр. В Касьяновской МТС по 
бригаде Попова выработка на 
трактор составляет 627 га при 
экономии горючего 6880 клгр., 
по бригаде тов. Щербаковой 
(Бочкаревская МТС) выработ
ка на трактор—674 га, то-есть, 
годовое задание уже перевы
полнено вдвое. По Каменской 
МТС хорошие показатели дает 
бригада Протопопова. По Б ах
тинской МТС бригада Л апу- 
шева уже выполнила годовое 
задание. По Куйтунской. МТС 
бригада М урашева дала 417 га 
на каждый трактор, по Кабан- 
ской МТС высокую произво
дительность дает бригада тов. 
Торгашиной.

В чем причина хорошей р а 

боты этих тракторных бригад 
и их бригадиров? Только в том, 
что э щ  люди с душой отно
сятся к своей работе, преда
ны порученному им делу, изу
чили машины и сумели их 
освоить, хорошо организовали 
работу в своих бригадах.

Высокие показатели достиг
нуты также отдельными бри
гадами, работающими на трак
торах ЧТЗ; например, бригада 
Бобина (Касьяновской МТС) в 
среднем на трактор выработа
ла 975 га, сэкономив горю
чего 4320 клгр. В Кимильтей- 
ской МТС бригада Петра Зо
лотарева дала 731 га выработ
ки на трактор и сэкономила 
1 770 клгр. горючего. Тракто
рист Яскевич за свою смену 
выработал 693 га и сэконо
мил свыше 1700 клгр. горю
чего.

Один из передовых трактор
ных бригадиров тов. Суслов 
так пишет о причинах своих 
успехов:

„В прошлом я и моя бри
гада работали плохо—были 
аварии и простои. В нынеш
нем году я прошел курсы. 
Работаем теперь куда лучш е, 
по сравнению с прошлым.

Почему мы добились луч
ших результатов? Прежде 
всего, лучш е изучили трак
тор. Перед выездом в поле 
я  просмотрел все тракторы, 
изучил земельные массивы, 
составил себе план. Заправ
ку тракторов я  делал в бо
розде. Воду подвозим—это 
много значит. З а  смену вспа
хивали по 10 га. В бригаде 
мы не имеем ни одной ава
рии. Простои бывали только 
из-8а неподвоза горючего44. 
Не мало успех работы трак

тористов зависит и от МТС и 
районных организаций.Простои 
тракторов из-за горючего— 
частое явление, вследствие 
плохой работы и нераспоря- 
дительоости машинно-трактор- 
ных станций и плохого конт 
роля за работой МТС со сто 
роны районных партийных и 
советских организаций. На
сколько можно было бы уве
личить производительность 
тракторов, если ликвидировать 
простои, можно судить по сле
дующему примеру. Тов. Анто 
нов—орденоносец - тракторист 
Гашейской МТС, пишет:

„За май месяц я  вырабо
тал 255 га. Выработал бы 
намного больше, но из-за 
неподвоза горючего трактор 
в мае имел простоя 166 ча
сов".
У нас еще много фактов 

безответственного отношения 
со стороны администрации 
МТС и районных организаций 
к обеспечению нормальной р а 
боты тракторных бригад. С 
этой безответственностью мы 
должны повести самую реш и
тельную борьбу.

В период, оставшийся до 
уборочной кампании, необхо 
димо как можно шире развер
нуть социалистическое сорев 
нование тракторных бригад, 
ибо ничто так не способствует 
подтягиванию отстающих, как 
социалистическое соревнова
ние, если соревнующиеся бри
гады постоянно друг друга про 
веряют и подтягивают.

Хорошая, бесперебойная ра
бота трактора, его высокая 
производительность—это воп
рос чести каждого района, каж
дой МТС, каждого колхоза и 
каждого тракториста.

Повысить производитель
ность конных машин и 

рунного груда на уборке
Производительность конных 

уборочных машин такж е мо
жет и должна быть гораздо 
выше прошлогодней. Весна 
1936 г. показала значительные 
возможности повышения про
изводительности конных, ма
шин. Благодаря лучш ей ор
ганизованности работы и со
циалистическому соревнова 
нию, выработка на плуг зна
чительно выросла. В прошлом 
году вспашка одного гектара 
за день на однолемешном 
плуге была довольно редким 
явлением, а в егу весну, при 
норме в 0,8 га, во многих бри
гадах вырабатывалось до пол
тора гектаров. Большое уве
личение производительности 
достигнуто также на двухле
мешных плугах, конных сеял
ках я  боронах.

Нормы выработки по жней
кам, лобогрейкам, молотилкам 
могут значительно перевы- 
полнятся. Там где будет хо
рошо проведена подготовка к 
уборочной, где машины будут 
хорошо отремонтированы и 
люди обучены, там произво
дительность конных убороч
ных машин может быть раза 
в полтора увеличена против 
прошлого года.

Зачастую  наблюдается пре
небрежительное отношение к 
конным машинам. Многие счи
тают, что повысить их произ
водительность невозможно. 
Это неправильно. Мы далеко 
еще не взяли всего того, что 
может дать конная машина. 
Конная машина любит опыт
ного человека, она любит уход 
за собой. Конная машина то
же техника, которую надо 
знать, работать на ней надо 
умеючи.

Несмотря на большую обес
печенность машинами, руч
ной труд на уборке будет все 
же занимать большое место 
Насколько велики возмож
ности повышения производи
тельности конных машин и 
ручного труда, видно из мно
гих примеров прошлогодней 
уборки.

Норма по вязке снопов для 
1935 г. была 350—400 снопов. 
А вот, например, Мария Дю 
мина в колхозе „Красный 
орел“ (Тулунский район) вя
зала по 1030 снопов, Арина 
Корелюк— 1000 снопов. В кол
хозе „Путь к коммуне41 (Ир
кутский район) Анна Выгу- 
зова вязала по 800 снопов, 
В. Гантимурова и Ирина Ис
томина в колхозе им. Кирова 
(Сретенский район) вязали по 
700 снопов. Можно назвать 
сотни колхозниц, которые в 
прошлом году перевыполняли 
существовавшие нормы вяз
ки снопов в полтора и два 
раза. Значительное повыше
ние производительности труда 
вязальщ иц дает заблаговре
менная заготовока вязок.

Резко перевыполнялись в 
прошлом году во многих кол
хозах нормы выработки на 
конных машинах. Так, напри
мер, тов. К угук в колхозе 
„Новый путь44 (Чеботарихкн- 
ская МТС) на жнейке давал 
по 6-7 |Га. В колхове „Прожек
тор44 (Заларинский район) 
тов. Лавриновский давал в 
день 7-8 га, тов. Буторин И. в 
колхозе „Спайка" (Борзинский

район) поднял суточную про
изводительность жнейки до 9 
с половиной га.

Остающееся до уборки время 
мы должны использовать для 
того, чтобы крепче мобилизо
вать, организовать на убороч
ную кампанию колхозников и 
колхозниц. Надо, чтобы каждый 
усвоил необходимость в убороч 
ную кампанию работать от 
зари до зари, ибо как гово
рит старая пословица, — „в 
уборку день год кормит44.

Колхозы нашего края зак 
лючили договор социалисти
ческого соревнования с колхо 
зами Красноярского края на 
высокое качество работы, на 
высокий урожай. Кроме того, 
в договор соревнования вклю
чен пункт о том, что 150 кол
хозов нашего края и столь
ко же колхозов Краснояр
ского края должны дать уро 
жай в этом году не ниже 
150 пудов с га. Завоевание 
первенства в этом соревнова
нии зависит сейчас от того, 
сумеем ли мы обеспечить вы
сокую производительность 
труда и высокое качество 
уборки.

Колхозы края пропололи в 
этом году в полтора раза больше 
против прошлого года, но этого 
совершенно недостаточно. Сор
няков на полях много даже 
там, где прошЛа первая про
полка. Между тем многие кол
хозы к прополке относятся 
спустя рукава. Примером не
радивого отношения к борьбе 
за урожай может служить 
колхоз имени Ж уравлева, Ка- 
рымского района. В этом кол
хозе 100 трудоспособных, на 
прополке же работает только 
шесть девчат. Когда спроси

ли председателя колхоза по
чему так плохо у  нег$ идет 
прополка, он ответил: „Д ру
гих дел много, до прополки 
еще руки  не дош ли44. Спраши
вается, до чего же руки у него 
доходят, если он не зани
мается самым важным делом— 
уходом за урожаем. Ведь м*> 
ло хорошо посеять, надо еще 
следить за тем, чтобы сорня
ки не заглуш али хлеб, не сок
ращ али урожай.

Там, где хлеб находится в 
периоде кущения, надо, не те- 
теряя ни часу, усилить про- 
долку . Особенно тщатетльно 
нужно организовать уход ва 
посевами овощей, картофе
ля  и технических культур.

Сенокос необходимо закон
чить до начала уборки. В 
прошлом году сенокос у нас 
затянулся, что сильно меша
ло уборочной. Кроме того, по 
подсчетам специалистов, на 
ухудш ении качества сена в 
результате косьбы перестой
ной травы, мы потеряли за 
год на удое по краю-- около 
20 миллионов пудов молока. 
Подумайте, какое богатство 
мы теряем из года в год из-за 
неорганизованности &j0 a£>ca.

Сейчас сенокос начался в 
29 районах. Ряд районов, как 
Балаганский, Тулунсчий, Быр- 
кинвкий, Усть - Карийский, 
идет по сенокосу впереди 
прошлого года. В остальных 
же районах с сенокосом дело 
обстоит плохо.

Плохо идет пока и работа по 
силосованию кормов. Силосо
вание начато только в немно
гих районах. До уборки надо 
выполнить план силования 
кормов по крайней мере на 
50-60 проц.

Женщины в колхозах— большая сила
Одним из важнейших уело 

вий дальнейшего укрепления 
и развития колхозов, в част
ности, успешного проведения 
уборки, является работа сре
ди женщин. Все внают слова 
тов. Сталина о том, что „жен
щины в колхозах — большая 
сила44, но далеко не всюду де
лается необходимое, чтобы 
эту большую силу действи
тельно поднять, чтобы увели
чить активность колхозниц, 
поднимать их квалификацию, 
выдвигать на квалифициро
ванную работу, обеспечить 
активное участие их в управ
лении колхозом.

Только в очень небольшом 
числе МТС работа по подго
товке женщин-трактористок, 
женщин-машинистов поставле
на более или менее удовлет
ворительно. Самый высокий 
процент женщин - тракторис
ток имеет Болынаковская 
МТС—21,5 проц., в Бишигин- 
ской МТС — 9,7 проц., в Сор- 
товской и Кимильтейской’ 
МТС—по 7,5 проц., в осталь
ных МТС процент женщин- 
трактористок много ниже. Не 
важно дело и с выдвижением 
женщин на работу в качестве 
прицепщиц. В этом отноше
нии более или менее удовлетво
рительно дело обстоит только 
в Куйтунской МТС (16,2 про
центов), Нерчинской (15 проц) 
и Качугской (9,3 проц.).

Между тем мы имеем прек
расные образцы работы жен
щин на сложных машинах, 
прекрасные образцы работы 
женских тракторных бригад. 
Возьмите бригаду тов; Торга- 
щиной, избранной в прези

диум настоящего совещания. 
Или вот бригада тов. Капи
толины Щербаковой изг~Вич- 
каревской МТС, которая од
ной из первых вступила в 
краевое соревнование тракто- 
ристов-тысячников. Она пос
тавила перед собой задачу 
выработать на каждый трак
тор 1200 га. Многим не вери
лось, что это обязательство 
будет выполнено, так, как в 
прошлом году большей поло
вина трактористов Бочкарев- 
ской МТС не выполнила го д о 
вую норму в 300 га. ОднакЬ, 
несмотря на дождливую вес
ну, Щ ербакова настойчиво, с 
уменьем и знанием техники 
взялась за работу. Она уве
личила количество прицепов 
за каждым трактором, увели
чила скорость тракторов на 
работе. Хорошо поставила
уход эа тракторами, ввела 
предупредительный ремонт, 
благодаря чему тракторы про-' 
работали весну без ава
рий. Больш ая работа проде* 
лана Щербаковой и в полевом 
стане. Все тракористы учи
лись. Прицепщики готовятся 
на будущ ий год стать трак
тористами. В результате всех 
этих мероприятий, на пзхоте 
норма выработки по бригаде 
тов. Щ ербаковой повысилась 
с 3,5—4 га до 7 га в смену. 
Выработка на севе поднялась 
до 27-28 га,вместо нормы в 12-13 
га. На 9 июля средняя выра
ботка на трактор в бригаде 
Щ ербаковой достигает 674 га. 
Сэкономлено горючею 11.000 
клгр. Б ригада получйла за эко
номию горючего 3420 рублей.

(Продолжение на I стр.).
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ДОКЛАДА ТОВАРИЩА РАЗУМОВА
У нас до сих пор еще мно

гие оправдывают свою безде
ятельность в деле выдвиже
ния женщин на квалифици
рованную работу тем, что 
женщина, якобы, не может

ной. Между тем, жизнь пока
зывает, что жеишины-тракто- 
ристки, прицепщицы и брига
диры тракторных брагад зача
стую дают такие образцы ра
боты, что немногие мужчины

работать наравне с мужчи-i могут с ними справляться.

Выполнить обязательства перед государством 
хлебом высокого качества.

В текущем году колхозы I ссуды и сдачу уж е заработан-
нашего края, как вы знаете, 
получили новые, довольно 
серьевные льготы. Д ля  рай
онов и аймаков западной час
ти края, облагаемых зерно
поставками, погектарные нор
мы хлебосдачи снижены. Оль
ховский аймак от зернопос
тавок освобожден. Возврат 
ссуды, полученной в текущем 
году, для колховов края рас
срочен на два года. Старая 
ссуда, полученная до 1935 г. 
включительно, колховам за
падных районов и аймаков 
края, где существуют зерно
поставки, списывается при 
условии хорошего сева и вы
сококачественной уборки.

Досрочное выполнение обя- 
ц -  m jtb  перед государством 
хлеоом высокого качества яв 
ляется первой заповедью 
колхозов.

Ряд колхозов края предпо
лагает полностью закончить 
выполнение государственных 
обязательств по хлебу в пер

в о й  половине сентября. Но 
для всей массы колховов края 
такие сроки сдачи хлеба бу
дут не под силу. Колхозы вос
точных районов вполне могут 
закончить возврат зерновой

ной МТС натурплаты к 25 сен 
тября. В западных - районах 
возврат зерновой ссуды, вы
полнение зернопоставок и 
сдача натурплаты, заработан
ной МТС, вполне могут быть 
закончены к 5-10 октября.

Мы знаем по опыту, что 
уплотненные сроки хлебосда
чи оказывают серьезное влия
ние на ускорение темпов убо
рочной кампании и обмолота 
Поэтому инициативу колхозов, 
взявш их на себя обязатель
ства досрочного выполнения 
хлебопоставок, надо привет- 
вовать и поддержать

В связи с предстоящей хле
босдачей и хлебоперевозками, 
обращаю ваше внимание на 
необходимость окавать сейчас 
как можно большую помощь 
дорожному строительсаву; 
тогда меньше придется осенью 
жаловатся на плохие дороги. 
Все районы и колхозы дол
жны полностью выполнить 
свои обязательства по трудо
вому участию в дорожном
строительстве; в тех МТС, где 
тракторы не вагружены сель
скохозяйственными работами, 
можно и их привлекать к до
рожным работам.

Не притуплять внимания к подрывной деятельности 
остатков разбитого классового врага.

Д ля того, чтобы закончить 
д о п р о с о м  уборки и хлебо
сдачи, считаю необходимым 
кратко остановиться еще на 
нескольких очень важных во
просах.

Во-первых, о семенных уча
стках. За этими посевами нуж 
но обеспечить особенно хоро
ший, внимательный уход и 
убрать их без потерь и во
врем я  чтобы получить полно
ценное семенное зерно, обес
печивающее повышение уро
ж ая в будущем году. Уборку 
на семенных участках надо 
начинать не в период воско
вой спелости, как на других 
массивах, а сразу после дос
тижения полной спелости, что 
обеспечивает более высокое 
семенное качество верна. Зер
но, собранное с семенных уча- 
стков, надо васыпать в хоро
шо подготовленные амбары и 
обеспечить такое его хране
ние, чтобы к весне не поте
рять ни одного процента всхо
жести. По решению июньско
го Пленума ЦК использова
ние зерна, собранного с семен
ных участков, на какие бы то 
ни было другие цели, являет
ся  преступлением. Это реш е
ние надо строго проводить. 
Все верно, обмолачиваемое с 
семенных участк'ов, должно 
немедленно засыпаться в се 
менные фонды колхоза. Там, 
где весной не было создано 
семенных участков, нужно 
сейчас выделить самые л у ч 
шие участки посевов, обеспе
чить их образцовым уходом и 
уборкой.

Сейчас, в паровую кампанию, 
уже нужно заботиться о се
менниках для будущего года. 
Под них нужно выделить л уч
шие участки вемли, прикре
пить к ним специальные зве
нья с тем, чтобы эти звенья 
провели на семенных участ
ках все процессы работы, от 
взмета паров до уборки еле 
дующего года.

Второй вопрос. В уставе 
с.-х. артели сказано:

„Если полеводческая брига
да в результате хорошей ра
боты собирает с закреплен
ных за ней участков урожай 
выше среднего колхозного или 
животноводческая бригада в 
результате лучш ей работы 
обеспечивает больший удой 
коров, большую упитанность 
скота, полное сохранение мо
лодняка, то всем членам та
кой бригады правление арте
ли производит начисление до
хода в размерах до 10 про 
центов от всего числа выра
ботанных ими трудодней, вы
дающимся ударникам в бри
гаде—в размере до 15 процен
тов, а бригадиру и заведую
щему фермой—до 20 процен
тов “.

„Если полеводческая брига
да в результате плохой рабо 
ты собирает с закрепленных 
за ней участков урожай ниже 
среднего колхозного или ж и
вотноводческая бригада в ре- 1
зультате плохой работы дает 
меньше среднего удоя моло
ка, упитанности скота и со
хранения молодняка, то всем 
членам такой бригады прав
ление артели производит вы

чет из дохода в размере до 
10 процентов от всего числа 
выработанных ими трудодней*.

Этот пункт устава нужно 
широко разъяснить во всех 
бригадах, в связи с предсто
ящ ей уборкой, использовав 
его для мобилизации колхоз
ников и колхозниц на высо
кое качество работы.

Третий вопрос, который 
имеет очень важное значение 
для уборочной кампании,—это 
вопрос о желудочных заболе
ваниях. В прошлом году во 
многих колхозах края очень 
сильно дезорганизовала убор 
ку дизентерия (кровавый по 
нос). В самый разгар убороч
ной кампании многие колхоз
ники этой болезнью были вы 
биты из строя. В некоторых 
районах желудочные заболе
вания вызвали большую детс
кую смертность. Мы должны 
в этом году провести целый 
ряд  предупредительных про
тив желудочных заболеваний 
мер. Главное тут—чистота, 
борьба с мухами, снабжение 
колхозников кипяченой ч и с 
той водой  для питья.

Сплошь и рядом люди, по
работавши в ж ару, бросаются 
на любую гнилую воду, в ре
зультате чего распространяют
ся желудочные заболевания. 
Правления колхозов и брига
диры должны обеспечить кол
хозников в полевых станах 
не только кипяченой водой, 
но и квасом и кумысом из 
коровьего молока, который хо
рошо утоляет жажду.

Четверый вопрос. Среди рай
онных и колхозных работни
ков кое-где появляю тся „ски
дочные” настроения. В прош
лом году ряду западных рай 
онов, где вследствие засухи 
урожай был плохой, были да 
ны большие скидки. В теку 
щем году ни о каких скид
ках, кроме предоставленных 
по закону льгот, и речи быть 
не может. Со „скидочными" 
настроениями мы будем ре
шительно бороться, а вы пред
седатели колхозов и бригади
ры, должны нам в этом креп
ко помогать.

Пятый вопрос. Бережное и 
правильное отношение к кол
хозному имущ еству—это осно
ва колхозного строя, его крепо
сти, основа зажиточности кол 
хозников. Тем не менее к и 
все еще имеем факты неради
вого отношения к колхозному 
добру. Вот один из таких 
фактов:

В колхозе „Добрый путь“, 
Перфиловского сельсовета, па
ла кобылица в апреле 1936 г. 
Председатель колхоза, не дол
го думая, отдал распоряже
ние вывезти кобылицу на от
вал. Колхозники привязали 
ее ч саням веревкой за ногу 
и отвезли на отвал. Закапы 
вать—эемля мерзлая, так они 
реш или ее оставить незакопан
ной.

И что вы думаете? Кобыли
ца встала и приш ла в кол
хоз (смех), после чего оже
ребилась (громкий смех) и
сейчас продолжает здравство
вать.

В прошлом году во время 
уборочной у  нас были пожа-

разгильдяйством. Курение на 
току и неосторожное обраще
ние с огнем—это серьезней
шие проступки, которые вле
кут за собой несчастье для 
всего колхоза.

И, наконец, товарищи, не 
забывайте, что хотя классо
вый враг разбит, кулачество 
как класс ликвидировано, но 
кулацкие охвостья еще оста
лись. Они злобствуют и мо
гут нам напакостить, особен
но в период уборки и хлебо

сдачи. Тут могут иметь место' 
поджоги и порча колхозного 
имущества, вредительство, бу
дут попытки разложения тру
довой дисциплины в колхозах, 
влияния на осталость людей, 
попытки срыва хлебосдачи и 
т. д. Надо смотреть в оба, 
своевременно И решительно 
давать отпор всяким вылав- 
кам классового врага, органи
зовать хорошо охрану колхоз
ного имущества и тогда враг 
най не опасен.

Задачи колхозов края в борьбе за сталинские 
7-8 миллиардов пудов хлеба.

Уборку, молотьбу и хлебо

ры на твках и, главным об
разом, из-за небрежности и 
плохих порядков. На току 
курят, возле скирд разжига* 
ют костры и т. д. Нужно ре- 
шительно чдохончить с втим

сдачу в этом году мы долж
ны провести на отлично .Бла
годаря помощи партии и пра
вительства, благодаря боль
шому вниманию, которое ока
зывает краю тов. Сталин, у 
нас резко выросла энергово
оруженность сельского хозяй
ства. Я  наэову только несколь
ко цифр. В крае на уборке 
будет работать около 4 тыс. 
тра&торов, в том числе около 
500 тракторов ЧТЗ. По срав
нению с прошлым годом ко
личество тракторов возрасло 
на 45,5 проц.. Количество МТС 
возрасло на 50 п р о ц ; было 66 
—стало 99. Трактирных моло
тилок у нас будет 1722, в том 
числе больше половины слож
ных „МК-1100*. Количество 
их выросло за год в полтора 
раза. Количество автомашин 
в деревне эа год удвоилось.
В МТС и колхозах имеется 
1064 грузовика, из них 534 в 
колхозах, приобретенные по 
хлебозакупу. Количество трак- 
торныхи конныхуборочных ма
шин в крае также значительно 
возрасло. В этом году с само
го начал уборки у  нас будет 
работать 250 комбайнов. До 
конца года мы получим еще 
250 комбайнов. Уже в убороч
ную этого года в 14 машино
тракторных станциях комбай
нами может быть убрано от 
12 до 20 проц. площади верно- 
вых культур,/ а если комбай
ны перевыполнят нормы, то и 
значительно больше. В буду
щем году к уборке в край 
будет завевено еще не менее 
500 комбайнов. Ты сяча ком
байнов может убрать 240-250 
тысяч га или 30-35 проц. пло
щади зерновых тех машино
тракторных станций, где бу
дут работать комбайны. В от
дельных же МТС процент 
уборки комбайнами еще будет 
выше. К 1938 г. комбайн займет 
преобладающее место в убор 
ке зерновых культур Восточ
ной Сибири. Все будет зави
сеть от to ro , однако, как мы 
заложим фунтамент комбайни- 
зации, как будут работать 
комбайны в уборке 1936 г.

Комбайнизация сельского 
хозяйства имеет огромное зна
чение. Например, в Крыму 
комбайн ва одни сутки одно
временно убирает .и обмолачи
вает 30-40 га. У нас на такую 
работу сейчас нужно поста
вить 5-6 жнеек, 10-12 пар ло
шадей, с полсотни вязальщ иц. 
А сколько нужно еще сил по
тратить на подвовку снопов 
скирование, на молотьбу? Ком
байн делает в сельскохозяйст 
венном производстве револю
цию. Комбайн открывает ко 
лоссальные возможности рас
ширения полеводства и ж и 
вотноводства.

Нашему краю государство!

оказывало и оказывает очень 
большую помощь. Сейчас нас
тупило время, когда в ответ 
на эту помощь мы должны 
сказать, как колхозы Восточ
но-Сибирского края будут 
практически участвовать в 
осуществлении задачи, пос
тавленной перед страной тов. 
Сталиным об увеличении 
производства хлеба в Советс
ком Союзе в ближайшие годы 
до 7-8 миллиардов пудов. Нам 
необходимо уж е сейчас опре
делить перспективы дальней
шего развития сельского хо
зяйства края.

Земли у  нас в крае много, 
посев же по сравнению с на
личием эемли—мал. З а  пос
ледние три года посевная 
площадь в крае расш ири
лась почти на 20 проц. Сей
час наступил момент, когда 
мы можем расш ирять посев
ные площади более быстры
ми темпами. Все условия для 
этого у  нас налицо. Земля, 
особенно в Забайкалье, имеет
ся с избытком. Машины есть. 
Людей—достаточно, потому 
что одно дело потребность р 
рабочей силе при работе на 
конных машинах, другое де
ло при работе на тракторных 
машинах, третье дело—когда 
уборка проводится комбайна
ми. Задача сейчас в том, что
бы подготовить агротехничес
ки предстоящее расш ирение 
посевных площадей в 1937 г., 
а это означает, что нужно за
готовить необходимое количе
ство паров, их своевременно 
сдвоить и строить, своевре
менно прокультивировать и 
т. д. Сейчас большинство у же 
районов заканчивает взмет 
паров по увеличенному пла
ну, установленному июньским 
пленумом крайкома ВКП(б). В 
1936 г. по парам и зяби было 
посеяно 63 проц., в 1937 г., 
несмотря на то, что площадь 
посевов будет значительно 
больше, процент посева по 
парам и зяби должен быть 
увеличен.

К задачам дальнейшего рас
ширения посевных плош адей 
непосредственное отношение 
имеет работа по переселению 
в наш край колхозников из 
других областей и краев Со
юза. З а  последние два с по
ловиной года в край было ор
ганизованно переселено 6500 
хозяйств. Вселение этих* хо
зяйств было проведено в 430 
колхозов, то- есть, в среднем 
на один колхоз вселения при
ходится 16 переселенческих 
хозяйств с 40 трудоспособны
ми. Это переселение как бы 
увеличило ' край на 3 новых 
района, так как две—две с 
половиной тй сяч и  хозяйств— 
это средний по населению 
район Восточной Сибири.

(Продолжение на 4 стр.)
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ДОКЛАДА ТОВАРИЩА РАЗУМОВА
В ближайшие 5 лет мы про

ектируем дополнительно пе
реселить в край 20 тыс. кол
хозных хозяйств в том числе 
3 ты сячи хозяйств в 1937 г. 
К этому переселению нужно 
серьезно готовиться.

Кроме органазованого, п л а
нового переселения, в край 
приезжает не мало колхозных 
хозяйств -самотеком.

Вот на-днях я  был в одном 
из колхозов Шилкинского рай
она. Колхозники этого села 
20-30 лет тому назад пересе
лились ив нынешнего Горь
ковского края. В этот колхоз

осенью прошлого года прие
хало Ю хозяйств земляков. 
Они быстро освоились на но
вом месте и сейчас хорошо 
помогают колхозу. N

Многие наши деревни не 
порвали еще связей с места
ми, откуда сами они в свое 
время переселились. Одиноч
ное и групповое переселение 
крестьянских хозяйств из ма
лоземельных колхозов цент
ральных областей, в порядке 
частной договоренности, так
же может способствовать рос
ту населевия колхозной де
ревни Восточной Сибири.

Повышение денежных доходов— залог дальнейшего 
роста зажиточности колхозников

N В связи с задачами даль
нейшего укрепления и роста 
колхозов нашего края, я  счи
таю необходимым остановиться 
на вопросе о денежных дохо
дах колхозов и размерах де
нежных выдач на трудодни. 
Денежная часть трудодня сей
час приобретает все большее 
и большее значение. Колхоз
ник уж е не удовлетворяется 
тем, что получает на трудо
день хлеб, картофель, сено и 
продукты животноводства; он 
хочет получать на трудодень 
побольше денег, потому что 
советский рубль крепнет, коли
чество товаров неуклонно рас
тет,растути потребности колхоз 
ников.Денежная выдача на.тру- 
додень в колхозах края растет 
недостаточно. З а  1936 г. по 
данным, собранным по 1526 
колхозам, 18 процентов колхо
зов получили деньгами 20 коп. 
на трудодень, 47 проц.—от 20 
до 60 коп., 21 проц.—от 60 коп. 
до 1 рубля и только 13 проц. 
колхозов получили на трудо
день деньгами больше 1 рубля.

В чем причина столь низкой 
денежной выдачи на трудо
день? Конечно, в первую оче
редь, в том, что у  нас еще 
низка доходность полеводства, 
низка урожайность, мало про
изводится овощей, плохо мы 
занимаемся техническими куль 
турам и—льном и коноплей, ко
торые создадут богатства мно
гим колхозам; низка и продук
тивность животноводства. Но 
даже при нынешнем уровне 
нашего колхозного хозяйства 
денежная выдача на трудодень 
могла бы быть значительно 
большей. Главная беда в сла
бой товарности колхозного про
изводства, в том, что большая 
часть колхозной продукции 
оседает в самих колхозах.

Вот несколько примеров: В 
колхозах Оловяннинского рай
она используется на внутрен
нее потребление 61 проц. от 
всего выхода мяса и только 39 
проц. от всего выхода мяса 
является товарным, т. е. идет 
на продажу государству, на 
рынок и децентрализованным 
заготовителям. В Борзинском 
районе на внутреннее потреб
ление в колхозах идет 59 проц. 
выхода мяса, 85 проц. сала и 
71 проц. молока, в Кыринском 
районе— 68 проц. мяса, 75 проц. 
сала и 73 проц. молока.

В чем причина того, что боль 
ш ая часть продукции оседает 
в самих колхозах? Первая при
чина в том, что не везде кол
хозники обеспечены индивиду
альным скотом, в особенности 
овцами, что вызывает распре
деление большой части про
дукции колхозно - товарных 
ферм для потребления колхоз

ников. М еждучтем, во многих 
колхозах и районах совершен
но не заботятся о том, чтобы 
помочь колхозникам обзавес 
тись коровами и овцами. Нап
ример, в прошлом году мы 
имели разреш ение продать из 
колхозно-товарных ферм и сов 
хозов большое количество овец, 
продано же было только 25 
проц разрешенного количест
ва. Мы получили ряд  писем 
колхозников с жалобами на 
правления сьоих колхозов и 
районные организации. Вот, 
например, что пишет колхоз
ник Сдеткин из с.-х. артели 
имени XYI партсъезда, Киров
ского района:

„У нас в колхозе имеется 
десять дворов бескоровных. 
Много раз мы просили прав
ление снабдить бескоровных 
телочками, но мало обраща
ют внимания на наши прось 
бы44.
В колхозе имеется возмож- 

чость выдать части бескоров
ных колхозников телок И8 
обобществленного скота или 
помочь бескоровным за счет 
покупки телят в других кол
хозах и контрактации телят у 
колхозников.

Двенадцать колхозников из 
артели им, Кирова, Быркинс- 
кого района, также пиш ут об 
отсутствии у  них скота в ин
дивидуальном пользовании. 
Между тем, в этом колхозе име
ется обобществленного круп
ного рогатого скота 2096 го
лов и овец 48Э8 голов.

Нужно в кратчайш ий срок 
добиться того, чтобы все кол
хозники имели в индивидуаль
ном пользовании коров, овец, 
свиней.

Вторая причина низкой то
варности колхозных ферм—это 
большой разрыв между ценами, 
по которым колхоз продаетсвою 
продукцию на сторону, и цена
м и ,^  которым колхоз отпускает 
эти продукты своим членам: 
колхоз отпускает колхозникам 
мясо и молоко в несколько раз 
дешевле. Такое соотношение 
цен искусственно повышает 
спрос колхозников на продук
ты колхозного животноводства, 
что ведет к резкому снижению 
денежных доходов колхозов и 
денежной выдачи на трудо
день колхозникам. Столь низ
кие виутриколхо8Ные цены ис
кусственно понижают также 
заинтересованность колхозни
ков в развитии индивидуаль
ного животноводства. Зачем 
заниматься индивидуальным 
животноводством,держать скот, 
возиться с ним, когда можно 
купить и молоко и мясо в кол
хове по очень дешевой цене.

Во многих случаях  колхоз
ники, имея своих коров, овец

и свиней, все-таки, стараются 
получить из колхоза мясо и 
молоко, так как продукты, по
лучаемые от индивидуального 
хозяйства, можно продать на 
сторону по дорогим ценам, 
а для себя купить в колхозе 
по дешевым.

Колхозы, планируя исполь
зование продукции своих жи
вотноводческих ферм, должны 
добиваться резкого повышения 
их товарности, сокращать фонд, 
идущий на внутреннее потреб
ление в колхозе, и установить 
несколько более высокие от
пускные цены на продукцию, 
отпускаемую колхозникам.

Третья причина низкой то
варности колхозных ферм— 
слабая организаци перерабог 
ки молока, особенно в колхо 
зах Забайкалья и Бурят-Мон- 
голии. Организовать перера
ботку молока—уж  не # та&ое 
сложное дело, и добиться рез
кого повышения переработки 
может каждый колхоз.

У нас есть колхозы, кото
рые, гоняясь только за круп
ными барышами, упускают 
серьезные возможности роста 
своих денежных доходов.

Вы, вероятно, слышали о том, 
что в капиталистических 
странах, например, в Америке, 
постоянно бывают хозяйствен
ные кризисы—кризисы пере
производства. Во время этих 
кризисов капиталисты, чтобы 
сохранить высокие цены на 
рынке, топят в море и сжига
ют огромное количество про
дуктов—хлеба, масла, мяса, 
кофе и др.

Оказывается, что и у  нас в 
Восточной Сибири есть такие 
„американцы" (смех). Я полу 
чил письмо от тов Ирдынеева 
Нима из колхоза „Красный па
харь", Петрово-Забайкальско- 
го района, который пишет: 

„Использование молоко- 
продуктов у Нас в колхозе 
страдает кризисом перепро
изводства. Сепарированное 
молоко выливают на землю. 
В первом гурте с 16 по 28 
июня вылили на землю 1900 
литров. Сепарированное мо
локо самый хороший матери
ал для творога, а правление 
говорит: цены на петрово-за- 
байкальском колхозном база
ре низко упали, не стоит 
творогом торговать44.
Не к лицу это колхозу. В 

интересах колхоза и колхозни
ков выбрасывать на рынок как 
можно большее количество 
сельскохозяйственной продук
ции.

Мало у  нас используются 
и возможности увеличения 
денежной доходности кол
хозов за счет организации 
п р о м ы с л о в .  Во многих 
колхозах можно организовать 
производство кирпича, смолы, 
дегтя, веревки, извести и т. д. 
и иметь от этого большие до
ходы. Особенно большее зна
чение в увеличении денежных 
доходов колхозов может иметь 
организация колхозами стара
тельской золотодобычи. В За
байкалье мы ходим по золоту, 
а вместе с тем я  не знаю ни 
одного' колхоза, который бы 
имел специальную бригаду 
колхозников по добыче золота. 
Это можно сделать, не нару
ш ая интересов сельского хо
зяйства. Там, где рабочей си
лы в колхозе достаточно, та
кие бригады могут работать на 
золотодобыче круглый год, а 
там, где в рабочих рук^х в го

рячее время уборки чувству
ется недостаток, работа по зо- 
лотодобычеможет производить
ся зимой, захватывая часть 
летнего периода. Сделать это 
нетрудно. Можно закрепить за 
колхозом определенный, по воз
можности, близлежащий золо
тоносный участок. В зависи
мости от местных условий за
леганий золотоносных песков, 
в летний период нужно подго
товить либо небольшие шахты, 
либо штольни, либо ямы, либо, 
наконец, заготовить необходи
мое количество золотоносных 
песков, засыпав их в какое-либо 
утепленное помещение с тем, 
чтобы зимой проводить их 
промывку. Где это необходимо 
зимой извлечение песков мож 
но проводить путем пожогов 
или с помощью простейших- 
парооттаек. Такие парооттайки 
стоят недорого ( I1/,— 2 тыс. 
руб.) и могут быть в массовом 
порядке выпущены на заводах 
Восточной Сибири. Д  .я про
мывки породы устраиваются 
примитивные отепленные са
раи. Там, где нужно, отепляет
ся и водосток к этим сараям. 
В ряде районов (Усть-Карий- 
ский и др.) имеются старые от-

О председателях колхозов,
Задачи дальнейшего разви

тия социалистического сельс
кого хозяйства предъявляю т 
повышенные требования к р у 
ководителям колхозов. Еще на 
Пленуме Центрального Коми
тета партии в 1933 г. тов. 
Сталин указывал, что «...центр 
тяжести ответственности за 
ведение хозяйства перемес
тился теперь от отдельных 
крестьян на руководство кол
хоза, на руководящее ядро 
колхоэа. Теперь крестьяне тре
буют заботы о хозяйстве и 
разумного ведения дела не от 
самих себя, а о г руководства 
волхоза, или, вернее, не столь
ко от самих себя, сколько от 
руководства колхоза».

Председатель колхоза—это 
организатор крупного сельско
хозяйственного производства. 
Он должен знать до деталей 
хозяйство своего колхоза, вни
кать во все стороны произ
водства, уметь правильно спла
нировать работы, во-зремя 
Предупредить прорыв на том 
или другом участке. Предсе
датель колхоза должен быть 
в то же время и мазеовиком, 
должен поднимать активность, 
сознательность колхозников, 
воспитывать их и организо
вывать на выполнение стоя
щих перед колхозом задач. Но 
прежде всего от председателя 
колхоза требуется честное и 
преданное отношение к делу.

Как много зависит от пред
седателя колхоза, можно ви
деть на примере колхоза им. 
Блюхера, Усольского района.
В ПрОШЛОМ ЭТОТ К0ЛХ08 был в 
числе передовых. Колхоз рос, 
усложнялись задачи, стоящие 
перед руководством колхоза. 
А председатель колхоза топ
тался на месте, не увеличи
вал своих знаний, не расш и
рял своего политического и 
культурного кругозора. В ре
зультате работа колхоза по
шла под гору, дисциплина 
стала разваливаться, актив 
вместе с председателем начал 
пьянствовать, между колхоз
никами пошли раздоры, Устав 
с.-х. артели стал грубо нару
шаться. Колхоз, бывший пе
редовым, стал отстающим. Вот

валы рудных пород. Там мож
но организовать простейшие бе
гуны для переработки отвалов.

Золотая промышленность мо
жет оказать техническую по
мощь колхозам (отвод участ
ков, разведки, инструктаж  по 
горным и укрепительным рабо
там); кроме того, промышлен
ность может выдавать ссуды 
колхозам на обзаведение и под
готовительные работы, снаб
жать инструментом, парооттай- 
ками и пр. Эти ссуды в даль
нейшем покрываются извест
ными отчислениями с каждого 
грамма добытого металла.

Золотодобыча для колхозов 
может стать очень крупным 
источником дополнительного 
дохода. Грамм золота стоит 
около 10 рублей. Колхоз, вы
делив старательскую бригаду, 
может намыть за виму несколь
ко килограмов золота, тем бо
лее, что колхозам зачастую 
будут отводиться участки, бо
гатые по содержанию золота, 
но небольшие по запасам, на 
которых государству ставить 
предприятие невыгодно, а кол
хозу очень выгодно развер
нуть старательскую золотодо
бычу.

бригадирах и звеньеводах
что произошло из-за того, что 
председатель колхоза не шел 
во главе масс и перестал удо- 
влетворятьтребованиям, предъ
являемым к руководителю КОЛ7 
хоза.

Противоположным приме
ром может служ ить председа
тель колхоза „Новая жизнь", 
Тулунского района, тов.К урья- 
нович, награжденный прави
тельством за хорошую рабо
ту, за высокий урож ай—орде
ном.

Тов. Курьянович организо
вал колхоз в 1931 г. С тех 
пор он бессменны! передседа- 
тель колхоза. Колхоз на г**м 
протяжении своего существо
вания не знает, что такое не
доимка или просрочка по обя
зательствам государству. Кол
хоз, выполняя постановление 
партии и правительства, в 
прошлом году организовал 
животноводческую ферму, на 
свои средства купил 45 голов 
молодняка, обеспечил ; >убы- 
ми, сочными кормами и кон
центратами весь колхозный 
скот.

Бескоровных в колхозе нет 
ни одного человека. По две 
коровы имеют около половины 
всех колхозников. Все негра
мотные колхозники обучаются 
в ликбезе. Почти все выписы
вают газеты. Все дети охваче
ны школой, В летний период 
организуются ясли, и все 
женщины участвуют на поле
вых работах наравне с ^ у ж -  
чинами. Из колхоза ссУ дня 
его организации не было ни 
одного выхода. За  1935 г. не 
наложено ни одного штрафа. 
Это эначит, что председатель 
и правление колхоза достиг
ли больших результатов в 
воспитании сознательной со
циалистической дисциплины 
в массе колхозников. Успёхи 
этого колхоза, в первую оче
редь, являю тся заслугой тог. 
Курьяновича. О н— хороший 
организатор, хороший общест
венник, и пользуется большим 
и заслуженным авторитетом 
среди колхозников.

Наша задача—создать пос
тоянные, устойчивые кадры
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председателей колхозов, соз
дать £адры долголетних пред
седателей, которые накопили 
бы большой опыт руководства 
крупным сельским хозяйством 
и авторитет среди колхозной 
массы. Выполнению этой за
д а ч и — созданию устойчивых 

' кадров председателей колхо
зов—много будет способство
вать новая система оплаты 
председателей колхозов, про
ект которой сейчас обсуждает
ся и, вероятно, вскоре будет 
принят. По этому проекту оп
лату председателей колхозов 
предполагается устанавливать 
в зависимости от размеров по
севных площадей, а в живот
новодческих колхозах в зави
симости от размеров поголовья 
скота. Кроме того, председа 
тель будет получать еще де
нежную доплату, в зависимос
ти от размера денежной сум 
мы, распределяемой в колхозе 
по трудодням.

Председатели колхозов в 
ближайшее время будут пос
тавлены в хорошие материаль
ные условия и колхозники тем 
более будут предъявлять пред
седателю еще большие требо- 
в а н й ^ ч р м  до сих пор. Они 
будут требовать от председа
теля, чтобы он учился, чтобы 
знал больше, чем сами колхоз
ники, чтобы вел хозяйство 
крепко, преданно, чтобы рабо
тал не покладая рук, чтобы 
строго соблюдал сталинский 
Устав сельхозартели.

Голь и значение бригадира 
неоднократно подчеркивалась 
в реш ениях нашей партии 
Ещ е в 1932 г. ЦК ВКП(б) ука
зывал, что „подбор бригади 
ров, устранение текучести их 
состава и действительная по
мощь бригадирам в деле по
вышения их хозяйственной и 
политической квалификации 
—должны стать важнейшей 
8ад* Чей партийных организа
ций".

Роль бригадира чрезвычай
но ответственна. Б ригадир— 
единоначальник, организатор 
производства в своей бригаде^ 
Он несет прямую ответствен 
ность перед правлением кол
хоза за работу _хвоей брига
ды, га. правильную расстанов
ку с и Л ^ а  выполнение произ
водственных ваданий, за ка
чество работы. На бригадира 
возлагается непосредственное 
распределение работы между 
членами бригады, как об этом 
говорит Устав с.-х. артели 

„Работа .распределяется 
между членами артели не 
посредственно бригадиром, 
который обяван наилучшим 
образом использовать каж
дого колхозника своей бри 
гады, не допуская при рас
пределении работы никако
го кумовства, семейственно 
сти, и строго учитывать 
квалификацию, опыт и фи 
зическую силу каждого". 
Решением июньского Пле

нума Центрального Комитета 
, коммунистической партии на 

бригадира возложена ежеднев 
ная приемка убранных участ
ков, с ежедневным составле- 

' нием актов о качестве работы. 
Эта серьезнейш ая обязанность 
еще больше поднимает значе
ние бригадира и повышает 
его ответственность перед кол 
хозои и колхозниками.

Важне&щей задачей являет
ся  соэданае устойчивых кад
ров бригадиров. По Уставу 
с. х. артели бригадир назна

чается сроком на два года. В 
некоторых районах добились 
значительных результатов в 
закреплении бригадиров. Нап
ример, в Красночикойском рай
оне 71 проц. всех бригадиров 
работают свыше 3-х дет, в 
Нерчинском—80 проц брига
диров работают свыше 3-х лет. 
Но есть и такие районы, как 
Тулунский, где из всего сос
тава бригадиров свыше 3-х 
лет работают только 6 проц., 
в Иркутском районе—только 
14 проц. Особенно частая сме
няемость бригадиров имеется 
в Балейсю м, Братском, Уеть- 
Удинском, Хил окском и ряде 
других районов.

Ог бригадира и его работы 
в жизни бригады и Волхова в 
целом зависит очень многое.
В Иркутском районе в колхо
зе „Пятилетка в четыре года" 
есть бригадир тов. Парфенов 
Это замечательный человек и 
хороший, рассчетливый хозя
ин. Он умеет любую работу 
организовать по плану и вы
полнить ее в установленный 
срок. Тов. Парфенов уж е 10 
дней тому назад составил под
робный план уборочной по 
своей бригаде. В плане пре
дусмотрено окончание убороч
ных работ в I l f  дней, особое 
внимание уделяется борьбе с 
потерями. Уборку намечено 
начать выборочно с момента 
восковой спелости хлебов. Ка
ж дая машина имеет зерноу
ловитель. Бригада готова к 
тому, чтобы убирать во вся
кую погоду. Построен боль
шой крытый ток, строится 
верносуш илка. Обязательства 
по хлебосдаче тов. Парфенов 
планирует выполнить к 10 
сентября.

Возьмите другого бригади
ра—тов. Нырковского из кол
хоза „Новый быт“, Куйтунско- 
го района.

Это один из тех бригадиров 
которые умеют сочетать рабо
ту с учебой. По вечерам тов 
Нырковского можно увидеть за 
сельскохозяйственной книгой 
На другой день он старается 
использовать знания на прак
тике. Он первый в районе ор
ганизовал закладку семенных 
участков, посев яровизирован 
ным зерном, заготовку удобре
ний, отбор земель с учетом 
потребностей разных культур 
в питательных веществах. И 
многое другое сделано т. Ныр- 
ковским в борьбе эа высокую 
агротехнику и качество. Нет 
ничего удивительного, что бри
гада тов. Нырковского полу
чает ежегодно лучш ие урожаи 
в районе.

В этом году бригада т. Ныр
ковского реш ила собрать ре 
кордный урожай и выступить 
на Всесозной с.-х. выставке.

Тов. Нырковский большую 
работу ведет и по организа 
ции труда. Он один из первых 
в крае начал проводить спе 
циализацию колхозников на 
отдельных видах работы. У не
го в бригаде машинисты кон
ных машин, как правило, зна
чительно перевыполняют нор
мы; они специализировались 
на своем деле, хорошо, знают 
свои машины, и поэтому уме
ют добиваться высокой произ 
водительности.

Одним ив лучш их бригади 
ров является также тов. Подъ 
ячих Павел из колхова „Го 
довщина Октября*, Куйтунс 
кого района. Он имеет выс 
шую награду Союза—орден

Тов. П одъячих—молодой бри
гадир, но он умеет вдумчиво 
подойти к работе, использо
вать опыт стариков и лучш их 
производственников. В прош
лом году, несмотря на засуш 
ливую погоду, бригада т.Подъ- 
ячего получила стопудовый 
урожай, а отдельные участки 
дали до 150 пудов с га. В этом 
году бригада тов. Подьячего 
борется з а  урожай в 180 пу
дов с га и наверное такого 
урож ая добьется. Перед весен
ней посевной кампанией бри 
га д а^ о в . Подъачего разрабо
тала опера1И вны й план борь 
бы за высокий урожай. Весен 
ний сев был проведен в сж а
тые сроки и с высоким каче
ством. Прополку бригада за
кончила, поля чистые. К убор
ке бригада вполне готова.

Из этих и из многих дру
гих примеров, которые я  мог 
бы привести, видно, что бри
гадир является решающей 
фигурой в колхозном произ 
водстве. Бригадир—это глав 
ная опора председателя кол 
хоза, его первый помощник. 
Б ригадир—это непосредствен 
ный организатор всей работы 
на поле. Б ригадир—это взвод 
ный командир в колхозе.

Если бригадир работает тол
ково и преданно, если он ра
ботает над собой, повышает 
свои знания, если он имеет 
авторитет и доверие в бригаде, 
если у  него правильный под
ход к массе, выдержка и настой 
чивость, то успех бригады, 
высокая производительность 
труда, высокий урожай на бри
гадных полях обеспечены. 
Зригадир по своим хозяйст
венным ананиям, по опыту, по 
политическому развитию, по 
грамотности должен быть на
голову выше остальных кол
хозников. Только тогда его бу
дут уважать и считаться с ним, 
только тогда он будет дейст
вительным руководителем сво
ей бригады.

Если бригадиры—это сред
ний комсостав колхозов, то 
звеньевые — это отедленные 
командиры, младший комсос
тав колхозов. Звеньевой дол
жен быть самым опытные, са 
мым сознательным человеком 
в звене. Он—старш ий това
рищ в звене. Он—основа борь 
бы за качество. Работа кол
хозников проходит целый день 
на его глазах. Его обязаннос
тью является поправлять ка
чество на ходу, немедленно 
заставляя переделывать то, 
что сделано плохо. Звеньевой 
должен умееть на ходу пока
зать, как добиться высокой 
производительности труда, как 
направить машину, устранить 
неполадки в работе. Звенье
вой должен личным примером 
показывать образцы высокой 
производительности и высоко
го качества работы. Звенье
вые должны стать мастерами 
социалистического сельского 
хозяйства.

В колхозах нужно почаще 
созывать совещания колхозно 
го комсостава. На этих сове
щаниях надо покрепче крити
ковать недостатки, подтяги
вать отстающих, передавать 
опыт передовых. При хоро
шей сложной работе коллек
тива командиров колхозного 
производства успех работы 
всего колхоза будет обеспе
чен.

Важнейшей задачей всех 
нас, и колхозного комсостава

в первую очередь, является 
подтягивание до уровня пере
довых всех отстающих колхо
зов, бригад, всех отстающих 
звеньев. В этом деле мы име
ем Некоторые успехи. Многие 
колхозы у  нас, по сравнению 

прошлым годом, как бы пе
реродились, работают гораздо 
лучш е. Приведу только один 
пример.

Колхоз „Искра* в 1935 г. 
был самым отсталым колхо
зом Зиминского района. В кол
хозе имели место расхлябан
ность, воровство колхозного 
имущества; работа была низ
кого качества. Сейчас колхоэ 
не узнать. В прошлом году в 
колхозе не было ни одного 
ударника, в нынешнем году 
ударников и стахановцев 
имеется 26 чел., из них 12 
женщин. В 1935 г. посевная 
кампания тянулась 28 дней, в 
1936 г.—весь сев закончен в 
11 дней. В прошлом году на 
однолемешный плуг выработ
ка не превышала 0,40—0,60 
га, в этом тоду выработка со
ставляет 1 га и больше. В 
1935 годы производительность 
на бороньбе была 2,5 га, в 
этом году—5 га. Одинадцати- 
рядной сеялкой в прошлом 
году засевали 2,5—2,8 га, в 
этом году 4,о—5,5 га. Все па
ры в этом году прокультиви
рованы, семена протравлены, 
посеяно яровизированными 
семенами 4 га, удобрено на
возом 17 га, 8олой—5 га. Кол
хоз вышел из прорыва исклю
чительно благодаря тому, что 
председатель колхоза тов. 
Хурасев и лучш ий бригадир 
колхоза тов. Потемкин при по
мощи остальных бригадиров 
и звеньевых, работая не по
кладая рук  и с душой отне
сясь к делу, сумели обеспе
чить дружную работу всей 
колхозной массы.

Таких примеров много. Л ик
видировать отставание можно 
везде. Сейчас не то, что в пер

вые годы коллективизации, 
когда было много колеблю
щихся, не веривших еще в 
колхозы. Сейчас колхозный 
строй окреп, он окончательно 
победил в нашей стране. На
всегда покончено с единолич
ной жизнью. Конечно, и сей
час есть еще среди колхозни
ков отдельные лодыри и раз
гильдяи, но вся масса колхоз
ников хочет работать добро
совестно, она хочет раэвивать 
свой колхоз и дальш е подни
мать зажиточность и культур
ность своей жизни. Все ре
ш ается сейчас умением орга
низовать массу, правильно ор
ганизовать труд. А это зави
сит прежде всего и больше 
всего от командного состава 
колхозного производства.

Многое зависит и от умения 
раввернуть внутриколхозную 
демократию, вовлечь всех кол
хозников и колхозниц в актив
ное участие в колхозных де
лах, от умения развернуть 
большевистскую критику и 
самокритику недостатков, ибо 
в самокритике наша сила.

Краевые и районные орга
низации и МТС должны уси 
лить работу с председателя
ми колхозов, бригадирами и 
звеньевыми. В И ркутске и 
Улан-Удэ существуют курсы  
председателей колхозов, кото
рые работают круглый год, 
за вычетом двух-трех меся
цев—самой горячей убороч
ной поры и весенних поле
вых работ. З а  этот год мы 
через курсы  пропустим не 
меньше тысячи председателей 
колхозов. Этого, однако, недо
статочно. Необходимо органи
зовать сеть межрайонных кур
сов бригадиров. В районах 
нужно провести предубороч
ные совещания председателей 
колхозов и бригадиров с у ч а
стием руководящ их работни
ков края.

Окончание доклада товарища
Разумова в следующем номере

КОЛХОЗ „БОРЕЦ ЗА ПЯТИЛЕТКУ11 
ПЕРЕД УБОРКОЙ ХЛЕБОВ

Письмо председателя колхоза
СенокОоом канаты вое три но

же вод чес к не бригады. С 6 июля 
работает 6 сенокосилок и 5 кон
ных граблей. Сами бригадиры 
непосредственно руководят сено
кошением. Нормы установлены 
на кооьбе венокосилкой 5 та, 
вручную' 0,60 га. На сгребааии 
конными граблями 7 га, вручную 
1,10 га.

На сенокосилках норму выпол
няют только двое Ленев Федор 
п Сухенно Петр, остальные се
но косилыцики норму не выпол
няют потому, что нет чистых 
маосивов, мешает кустарник, 
приходится об‘ежать.

Вручную по 0,60 га выполняют 
почти все. Особенно хорошо ко 
оят колхозники Голубь, Коно- 
топцев и Подгорский ив третья 
бригады.

На 25 июля скошенно 547 гек
таров, заскирдовано 400 гекта
ров. Разрыв на 147 га получился 
ив-ва сырой ненастной погоды 
С начала оенокошения мы нача
ли и сдачу оена государству 
Сдано 180 центнеров, почти по
ловина того, что мы обязаны 
сдать.

25 июля закончили эакладку 
силоса 80 тонн. Осенью перед 
уборкой овощей ив ботвы зало
жим еще тонн 30 оидооа.

К  уборке у нас иодговлеии 12

жаток, ко всем сделаны зерно
уловители. На каждую жатку 
выделен опытный жнец. Сейчас 
кувнецы ремонтируют веялки и 
сортировки. Начато строитель 
ство верносушилки. Три старых 
крытых тока подготовлены к 
молотьбе, строим четвертый, но
вый Амбаров потребуется 9, по
ка готовых 4, в остальных не
было девинфекции. Мешков ма
ловато, но к началу уборки до
полним еще.

Чтобы осЕободить колхозниц 
от ухода ва детьми, мы открыли 
детские ясли и площадку. Сами 
колхозники тоже готовятся к 
уборке, запасаются всем необхо
димым по хозяйству, чтобы во 
время уборки не отрываться.

Наш колхоз даст вэаймы госу
дарству 5400 рублей. Участвует 
в подпиоке 95 проц. вврослого 
населения. Доб'емся, чтобы и все 
остальные отали подписчиками. 
Идет подготовка в обмену преж
них ваймов на облигации Займа 
второй пятилетки (выпуск чет
вертого года).

Заканчиваем ремонт школы. 
Ваутри помещения побелено, ис
правлены парты, окна вастекле- 
ны, достилается not в кухне. 
Хотели поды покрасить, да нет 
краокя.

Кондрацнкй



Строительный план 
выполенен всего 

ка две трети
СтроительстЕО новой ] 

школы на 160 мест в селе ' 
Сулкет началось с осени ' 
прошлого года. К маю те
кущего года здание шко
лы уже было подвезено 
под крышу и можно было 
предполагать, что все стро
ительство и оборудование 
будет закончено досрочно.

Однако, к концу июля 
строительный план выпол
нен всего лишь на 65 про
центов.

— Если бы не было пе
ребоев в материале, если 
бы было рабочей силы до
статочно, то школа была 
бы уже давно завершена— 
заявляет десятник строи
тельства Яскевич.

Но в том то и дело, что 
на строительстве то мате
риала нет, то рабо чую си
лу колхоз снял на свою 
работу. Вот и сейчас, гво
здей требуется до 6 цен
тнеров, а их нет. Из-за 
этого крыша не докрыта, 
потолок не подшивается 
Нет совершенно печных, 
дверных, и оконных при
боров, олифы, клею и т. п

—Вот уж бесчетное ко- 
личечтво раз,—говорит Яс
кевич,— ходил в правле
ние колхоза „Путь боль 1 
щевика" чтобы подвезли 
кирпич и камень для клад
ки печей. Но они и по 
сей день не подвезены.

Только позавчера в ра
диобеседе тов. Разумов 
предъявлял очень жест
кие требования к руково
дителям районов, сельсо
ветов, школ и колхозов в 
смысле своевременного око
нчания с т р о и т е л ь с т в а  
школ.

Это требование должно 
быть выплонено во что 
бы то ни стало. Провали
вать строительство Сул- 
кетской школы наш район 
не имеет никакого осно
вания. Д. П. I
Школа к учебному году готова

Мало-Кочерминская шко-
1 ла к Тче^ному году гото
ва. Оборудован второй 
класс. Произведена пок
раска иолов, потолков^ кры- 
ши, отремонтйр^вдны, и 
покрашены коридоры. Дом 
для жилья учителей~сеть.. 
Дрова к школе заготовле- 
ны и^подвезены. Осталось 
доделщчГ^'З^арт, которые 
черезнеделй будут гото- 
вы. " “ '

Недавно в МалойЛСочер- 
ме закончилось оборудова- 
а д £ ^ луба. При клубе от
крывается красный уголок. 
Колхоз „Динамо" стро
ит типовую ощ^е^то^ар- 
ную ферму. С. Бабенко

Линейный корабль „Марат

|  х*,-

Пушим линиора «Марат» перед стрельбой

в Куйтуне, Уяне и на центральной усадьбе зерносовхоза
П р и н и м аю т на хранение во вклады денежные 

суммы от всех граждан. 
В ы д а ю т  вклады по первому требованию 

вкладчика.
С т р о г о  со б л ю д а ю т тай н у  вкладов  
П л а тя т  вкладчикам проценты по вкладам.
П еревод ят вклады в другие сберегательные 

кассы по требованию вкладчика. 
О плачиваю т выигрыши и купоны по облига
циям государственных займов, а также облигации, 

вышедшие в тираж погашения.
Р А Й С Б Е Р К А С С А

Типография издательства


